



RENCONTRE DU

JEUDI 28 MARS À PERPIGNAN



**11 RENCONTRES CITOYENNES
POUR L'AVENIR DU DÉPARTEMENT**

PRENEZ LA PAROLE

Imagine
les Pyrénées
Orientales

« On a une qualité de vie ici qui fera rêver demain »

Jeudi 28 mars dans la salle des Actes de l'ancienne université du Campus Mailly à Perpignan, près de 250 habitants ont répondu présents pour la 2^e rencontre de la démarche de concertation citoyenne « Imagine les Pyrénées-Orientales ».

Les participants ont pu échanger sur leurs visions du territoire et sur les priorités à donner aux prochaines années. L'écologie, le vivre-ensemble et les modèles de développement alternatifs ont été les enjeux majeurs mis sur la table par les habitants, à la fois dans les prises de parole en plénière puis dans les ateliers d'écriture de propositions.

De nombreux jeunes, collégiens et lycéens, ont particulièrement porté ces sujets dans le débat. Quelles opportunités de développement ? Quelles ambitions pour le territoire en termes de transition énergétique ? Par quoi passe la lutte contre le racisme et l'exclusion pour bien vivre ensemble demain ? À quelles conditions chacun peut-il trouver sa place dans la société, et en particulier la jeunesse ?

Beaucoup d'habitants ont aussi exprimé le besoin que soient prises en compte leurs visions, leurs ambitions pour le département dans les décisions à venir. Un lycéen a notamment suggéré que les échanges, qui sortent des cadres institutionnels, se poursuivent après la concertation, que le dialogue entre les élus et les habitants continue !



LE CALENDRIER DES RENCONTRES CITOYENNES

Jeudi 21 mars à Thuir

à 18 h 30

Caves Byrrh, 2 boulevard Violet

Jeudi 28 mars à Perpignan

à 18 h 30

Campus Mailly / ancienne université,
3, rue du Musée

Jeudi 4 avril à Font-Romeu

à 18 h 30

Centre national d'entraînement en altitude,
3-5, avenue Pierre de Coubertin

Mardi 9 avril au Soler

à 18 h 30

Studios d'application de l'IDEM, rue Michel Carola

Jeudi 11 avril à Maury

à 18 h 30

Centre de loisirs, avenue Jean Jaurès

Samedi 13 avril à Arles-sur-Tech

à 10 h

Moulin des arts, rue du 14 Juillet

Jeudi 18 avril à Rivesaltes

à 18 h 30

Institut régional de formation des métiers
et de l'artisanat, avenue Alfred Sauvy

Jeudi 25 avril à Perpignan

à 18 h 30

Stade Gilbert Brutus, avenue de l'aérodrome

Mardi 7 mai à Céret

à 18 h 30

Salle de l'Union, impasse Ferdinand Forne

Mardi 14 mai à Argelès

à 18 h 30

Camping La Coste rouge, route de Collioure

Jeudi 16 mai à Prades

à 18 h 30

Caserne des sapeurs-pompiers, rue de Verdun

ILS ONT DIT



Giovanni

Étudiant en master à l'université de Perpignan

Je voudrais parler du racisme. Nous, les étrangers, nous le vivons vraiment, et notamment pour trouver un travail ici. Quand on apprend que vous êtes noir, votre candidature est écartée, on ne vous fait plus signe. Il faut qu'il y ait beaucoup plus d'intégration, pour que nous les étrangers ne soyons plus à l'écart.

Bernard

Habitant de Villeneuve-de-la-Raho

On a dit que ce département est un département de retraités. J'en suis un, je m'en excuse, ça arrivera à chacun un jour ou l'autre. Je pense qu'en termes de lien social, de rencontres inter-générationnelles, les retraités ont des choses à apporter.

Alexandre

Habitant de Perpignan

On a un aménagement du territoire qui est fait comme il y a cinquante ans, sous De Gaulle. Ce qui était une richesse à l'époque, c'est maintenant devenu un défaut. Aujourd'hui, le Pays Basque français s'en sort, parce qu'il y a cinquante ans il avait été laissé complètement à part. Résultat, il y a maintenant un tourisme qui accueille peu de monde mais qui est vraiment de qualité.

Un participant

On a loupé pas mal de coches économiquement. Il y a eu des sociétés, de belles sociétés qui ont voulu s'implanter sur le territoire et on leur a mis des bâtons dans les roues. Je pense qu'à aujourd'hui, avec le recul, si on a pu s'en plaindre pendant des années, je pense que maintenant il faut vraiment en faire une force. On a une qualité de vie ici qui fera rêver demain.

Cécile

Habitante du centre-ville de Perpignan depuis 35 ans

Une ville se pense avec des axes, elle se construit avec des axes, et c'est la première chose à faire. Quand on habite à côté et qu'on ne doit pas prendre la voiture, comment voulez-vous construire des quartiers à l'extérieur, c'est pas possible.

Audrey

Habitante de Perpignan

Il y a eu pas mal de sujets autour de l'hyper-urbanisation. Il ne faut pas arrêter le développement ou l'urbanisation, mais les faire différemment. Peut-être recycler aussi un peu, pour ne pas se retrouver avec du neuf et des friches à côté. Je pense que cela passe par les choix qui sont faits, il faut le faire de manière intelligente et raisonnée.

Une participante

Étudiante à l'université de Perpignan

Çe ne serait quand même pas mal de favoriser le tourisme dans l'arrière-pays. Ça diversifierait l'offre qui ne serait pas centrée que sur la plage, le littoral, mais aussi sur les savoir-faire et la main d'œuvre qui existent ailleurs.

Pablo

Lycéen

Je suis très content de voir qu'il y a plein de gens qui réfléchissent, qui pensent à l'avenir et c'est très bien justement qu'il y ait cette démarche-là. Je pense qu'on devrait vraiment dynamiser cette façon de fonctionner, avec plus de démocratie, plus de pouvoir de parole, et peut-être du coup de futures décisions prises en fonction de ces paroles.

Serge

Habitant de Perpignan depuis l'an 2000

Un des problèmes majeurs dû à la géographie, c'est la mobilité. Or, il existe dans ce département, depuis l'époque de l'extraction du fer sur le Canigó, cinq lignes ferroviaires qui s'appellent l'étoile ferroviaire catalane, qui sont encore en état, électrifiées et qui ne demanderaient donc pas énormément d'investissements pour être remises en service.

Lenny

Collégien à Perpignan

Comment on va avancer, pour avoir une énergie verte et être un département autonome, entre guillemets, grâce à cette énergie? On a souvent parlé du vent, de la mer, du paysage, donc je pense que ce sont des atouts.